
 

 

グループ発表および講評 

【後半】 

テーマ②-1：  

みんなで市民参加と協働のまちづくりを活性化し、

支え合うには…『ひとの面』 
 

＜A グループ（中山道）＞ 

大きく３つの意見が出た。まず、「人を集めるにはどうするか」について、ボランティア

や市民参加の種類で分けてみた。一般市民は、「自分が市政に参加する場所がどこにあるの

か知らない」というのが実際のところ。市から市民懇談会の案内が来ない限り、「私の意見

が市に届くことを知らない人がほとんど」だと思う。子育てをしている人、高齢の人が、

市に何を言って何になるのか、それが見えないと今の政治と一緒。「自分の意見が小さくて

も反映すれば、皆さんから意見が出るのではないか」と思われる。 

それから、「市民がボランティアとして、参加しやすい場所と状態を作る」こと。例えば、

「川でホタルのための清掃が行われており、一般の方がいつでも、どんなときでも、好き

な時間に参加できる」活動がある。私は引っ越して１０年経つが、ホタルを見ることはあ

っても、清掃活動のことは全く知らなかった。そういった活動は、広報やチラシなどで扱

っていても通過してしまう。「駅前や自治会の掲示板など目に入りやすいところでＰＲし、

何かにつけて見ることがあれば、知る機会になりありがたい」と思う。こういったグルー

プは守山にたくさんあるようなので、リーダーの方などに対して一般の市民が「ここの道

路が通りにくい」「あの場所が危ない、暗い」という意見を言いやすい場所や時間や機会を

作れたら、市民に「自分の意見を市政に反映させることができる」という意識を持っても

らえるのではないか。 

自分たちの意見を小さいところで言って、だんだん大きくしていくためには、議員や職

員、市長など決定権のある人に対して意見を伝えて、「これはこういう理由で難しい、これ

はこういう理由で反映させたい」という回答をいただきたい。議会だよりでは、「こういう

意見を出したが、通った、通らない」という説明がある。しかし、市議会のところではな

かなか見にくい部分があるので、できたら自治会単位でも意見が出た大元のところに結果

を返してほしい。そうすれば、「私の意見が通って、あの道路が直る」というように、市民

の達成感が得られると思う。 

私は転勤族なので、１０年前に守山に引っ越してきたが、ずっと守山で暮らしている方

がいる自治会では、所属しているからといって、顔を知りすぎていることもあって、意見



 

 

を言いにくいことがある。逆に、今日のように全く知らない方ばかりであれば、好き放題

に意見を言えていいと思う。また、季節・天候の良い時期に開催するのも良いが、家族を

持っている主婦としては、寒くて家族で出かけない日の方が参加しやすい。できれば、「年

間行事としてスケジュールを組んで、好きな時に好きなところで参加できる」といい。「７

月はお祭りというテーマ別や、４０代の会社員、６０代のリタイヤした人、専業主婦だけ

といった参加対象者別で集めても、意見を言いに出てきやすい」のではないか。そうすれ

ば、家族でもお父さんは１０月、私は６月というように、「市民全員が１年に１回は何かの

会議に参加して、自分の意見を直接市政に対して言う」という機会づくりにもなる。 

リーダーを発掘するにはどうしたらいいかについて、「年代別にグループで集まったり、

祭りなどをテーマに意見を言う場をつくると、参加者の中で意見をはっきりと持った人や

リーダー格の人などが見えてくる」ので、その人に「市や議員や市長に意見を言ってもら

う役をしてもらい、皆で意見をまとめて託すことができれば、リーダーができやすくなる

のではないか」という意見にまとまった。 

 

＜B グループ（ホタル）＞ 

今日参加している皆さんには市政について関心をお持ちだと思うが、私は第１回目で市

から案内をもらい、第２回目の今回は公募で募集されていたので参加した。こうした市民

懇談会に参加しやすくするためには、「イベントで発表したり、自治会長に情報を発信して

もらって全員への周知が図れるように工夫する」という意見があった。また、こういった

場を設定しても、「パフォーマンスで終わってしまっているのではないか」「このような懇

談会があっても市政に反映されていない」という意見があり、「今日出された意見の１つで

も市政に反映してもらえれば、もっと関心が高まるのではないか」という意見が多かった。 

国では総選挙で盛り上がっているが、議員の話を聞いていると、昔の考え方では高所か

らものを見るということが言われたが、もう古い。鳥の目、虫の目、時代の目、歴史の目

をもっと見て行政に反映してもらいたい。前回は市長や区長など参加されたが、今回は市

長が来ていない。できたら市長も議員も傍聴に来てもらって、どんな意見が出ているか関

心を持っていただけるといい。良い意見があれば、１つでも２つでも市政に反映してもら

えればいい。 

 


